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Теве, первокурсни 
Надеемся, что год 
учебы в ТГТУ стану 
лучшимигодами

Цифры и факты
САМОЕ ПЕРВОЕ ОБЩЕЕ ЖИТЬЕ

- общее количество заселенных в общежития в этом году первокурсников - 
1266 человек;

- в основном, первокурсников заселяют по 3-4 человека в комнату;
- общежития, в которые заселено больше всего первокурсников: Вершини

на, 33 (ЭФФ) - 112 человек; Вершинина, 39-а (АВТФ) - 104 человека; Верши
нина, 46 (ХТФ, ЯКФ, ФАЭМ, ЕНМФ) - 151 человек; Вершинина, 48 (ФТФ, ГФ) 
- 183 человека; Кирова, 2 (ЭФФ) - 112 человек.

Рубрика Саши ДАРАЕВОЙ
Редакция благодарит дирекцию студенческого городка и лично заместителя ди

ректора Людмилу Александровну Ерохину за помощь в подготовке материала.

Дорогое наше 
ст арш ее поколение! 
В  в а ш  д е н ь  и  в с е г д а  б у д ь 

т е  з д о р о в ы , с ч а с т л и в ы  и  
м о л о д ы  д у ш о й !

анонс номера
Тому, кто любит и” хорошо знает 
иностранный язык, будет интересен 
материал «И был Кембридж потря
сен...» на стр. 3

При спонсорской поддержке 
ВПК опубликовано учебное пособие 
доцента кафедры общей и историчес
кой геологии ФГН Марии Данилов
ны Парфеновой "Историческая гео
логия с основами палеонтологии". 
Подробнее на странице новостей.

М. Д, Парфенова

ИСТОРИЧЕСКАЯ ГЕОЛОГИЯ 
С ОСНОВАМИ ПАЛЕОНТОЛОГИИ
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Новости политехнического

п р о ш е д 
шие 19 сентя
бря, как лак

мусовая бумажка отразили гражданскую 
сознательность студентов ТПУ. На изби
рательный участок, расположенный на 
Вершинина, 48, где голосовали студенты 
из 6 общежитий ТПУ, явилось 62%. На 
Вершинина, 33 - 75%, Вершинина, 39 - 
60% и на Кирова, 4 - 52,4%.

Томский политехнический уни
верситет поздравляет Шмиля Симхо- 
вича Ройза с присвоением почетного 

звания "Заслуженный работник высшей школы Российской Федерации".
Преподаватели и администрация ТПУ высоко ценят профессионализм 

Шмиля Симховича, студенты уважают в нем интереснейшего лектора, а мно
гие студентки тайно влюблены. Теперь его многочисленные достоинства оце
нены и на федеральном уровне.

Сердечно поздравляем и желаем не останавливаться на достигнутом.

Немецкая служба акаде
мических обменов (ДАДД) 

может предоставить стипендии для стажировок в Германии студен
там, аспирантам, научным работникам и лицам профессорско-пре
подавательского состава на сроки от 1 до 10 месяцев. Размеры сти
пендий от 700 до 2000 немецких марок.

С условиями оформления заявок на стипендии можно ознако
миться в Русско-немецком центре при ТПУ (главный корпус ТПУ, 
к.316). Кроме того, для сотрудников есть информация по 20 другим 
различным фондам ФРГ.

В ТПУ состоя
лась десятая меж
дународная конференция по радиационной физике и химии неоргани
ческих материалов.

Эта конференция - представительный форум ученых по фундамен
тальным проблемам радиационной физики и химии. Первые семь кон
ференций состоялись с Риге, восьмая и девятая - в Томске. Радиацион
ная физика твердого тела является одним из ведущих направлений ТПУ 
и большинства других научных организаций Томска. В настоящее время 
исследованиями по фундаментальным и прикладным проблемам радиа
ционной физики в нашем городе занято более 300 специалистов.

Организатором конференции является ТПУ. Состоялась 
конференция при поддержке Российской академии наук, Министерства 
общего и профессионального образования РФ, Международной Акаде
мии наук Высшей школы ит.д. Возглавляет научный комитет конферен
ции Первый вице-президент РАН, выпускник ТПУ Геннадий Андреевич 
Месяц.

Книга «Историческая 
геология с основами пале

онтологии» великолепно оформлена, прекрасно иллюстрирована и явля
ется итогом 15-летней работы Марии Даниловны Парфеновой по хоздо
говорным и госбюджетным темам и результатам многолетнего опыта пре
подавания данного курса для студентов-геологов всех специальностей.

В книге излагается стройная система истории развития органическо
го мира с момента зарождения и до наших дней с кратким описанием на
иболее важных таксонов ископаемых растений и животных с указанием 
геологического распространения и этапов развития. Излагается история 
развития земной коры в докембрии и в каждом периоде фанерозоя.

Мария Даниловна поскромничала, окрестив книгу "Учебным посо
бием". Это не учебное пособие, а великолепный учебник для студентов- 
геологов и великолепная настольная книга для всех, кто интересуется 
историей нашей матушки-земли. Приятно даже подержать в руках эту 
книгу, перелистать ее. Это просто подарок Марии Даниловны студентам. 
Она посвятила ее им: «Посвяшаю моим дорогим студентам, всем, кто 
когда-либо учился у меня. С любовью и искренними пожеланиями креп
кого здоровья, удач, успехов, счастья и процветания навсегда».

ШШИ111 ■

началась подготовка к первой Межвузовской науч
но-практической конференции «Современные 
формы воспитательной работы в вузе: содержание и 
перспективы». Состоится форум в начале декабря.

Целью конференции является обсуждение опы
та и проблем внедрения новых форм воспитатель
ной работы в вузе. Тема весьма животрепещущая, 
поэтому организаторы уверены, что она найдет от
клик у специалистов.

На секциях будут рассмотрены следующие на
правления: студенческое самоуправление: подхо
ды, поиски, решения; кураторство - традиции и 
перспективы (в ситуациях и примерах); социально
психологическая служба в вузе; студенческое обще
житие: учеба, досуг, быт: вуз и здоровье-99: идея, 
программа, результат.

Представление тезисов докладов и заявок на 
участие - до 10 ноября 1999 года.

Контактный телефон: 415-519, спрашивать 
Ольгу Александровну Никифорову.

Адрес оргкомитета: пр,. Ленина, 30, ауд. 221.

В
Н И И
высоких
напряжений при ТПУ открылась Международная 
научно-техническая конференция «Техника и тех
нология очистки контроля качества воды».

Целью конференции является обмен новейши
ми достижениями в области разработки техники и 
технологии очистки и контроля качества воды.

Выбор Томска для проведения такой конфе
ренции не случаен. Интенсивное освоение при
родных богатств Сибири породило ряд экологиче
ских проблем, в ряду которых первое место зани
мает проблема питьевого водоснабжения, при
влекшая внимание ученых в начале 70-х годов. На
сыщенность Томска разнопрофильными научны
ми учреждениями и их взаимодействие создали 
благоприятные условия для разработки нетрадици
онных способов очистки и обеззараживания воды 
и создания приборов и методов контроля ее качест
ва.

В программе конференции освещение таких 
вопросов, как оценка и прогноз состояний водных 
объектов и подземных источников, физико-хими
ческие основы удаления из воды загрязнителей 
различного происхождения, техника и технология 
подготовки питьевой воды, методы и техника кон
троля качества воды.



30 сентября 1999 г. И М За кадры

Новое в ичеопом проиессе

И  был Кембридж  потрясен...
4 I

В июне в Томском политехни
ческом университете работала 
выездная экзаменационная сессия 
Британского Совета. Гости при
езжали принимать экзамены у  60 
студентов различных факульте
тов Томского политехнического и 
других вузов города, пожелавших 
иметь в своей учебной копилке 
Кембриджский сертификат РЕТ 
второго уровня (предваритель
ный тест английского языка).

Британский Совет является депар
таментом культуры посольства Велико
британии и занимается поддержкой 
различных проектов в области образо
вания, науки, межкультурных связей и 
т.д. Серьезное место в работе организа
ции занимает сертифицирование зна
ния английского языка. Представители 
Британского Совета во главе с его ди
ректором Энтони Эндрюсом посетили 
Томский политехнический универси
тет в начале мая этого года. Одним из 
самых важных результатов встречи ста
ло решение Британского Совета о воз
можном открытии в апреле 2000 года 
на базе ТПУ регионального сертифи
кационного центра, который позволит 
желающим иметь международный сер
тификат сдавать экзамен в Томске, а не 
в Москве, как раньше. Прошедший 
экзамен - первый шаг в этом направле
нии.

Уже осенью в политехнический 
пришли результаты июньских экзаме
нов. Письменные ответы студентов об
рабатывались в Англии в течение 9 не
дель. По мнению экзаменаторов, томи
чи справились с заданиями весьма ус

пешно. 50 человек (83%) результативно 
прошли испытания. Из них 35 (58,3%) 
человек показали высокий уровень 
языковой компетенции, а 15 студентов 
(25%) получили отличную оценку сво
их знаний "Ра$$ \уШз М ет" (сдано с от
личием)!

Политехнический должен знать 
имена своих героев, вот они: Екатерина 
Артёменко (АВТФ), Яна Степанова 
(ИЭФ), Андрей Калугин (АВТФ), Анд
рей Регентов (АВТФ), Денис Бокатый 
(АВТФ), Елена Петрова (ЭФФ), Алек
сандр Баделин (АЭЭФ), Григорий Сы
чев (АЭМФ), Максим Петерленко 
(ГФ), Анатолий Плотников (ГФ), Па
вел Шпар (ГНФ), Алексей Гринько 
(ГФ), Максим Вебер (ТЭФ), Михаил 
Герасим (ФТФ), Анна Боброва (ИЭФ). 
Поздравляем.

83,3% сдавших - это очень высокий 
результат (для сравнения приведем ре
зультаты экзаменационной сессии де
кабря 1997 года в Москве: из 72 канди
датов успешно сдали экзамены всего 21 
человек, т.е. 29,2 %).

Прошел год с тех пор, как ТПУ пе
решел на кардинально новую для тех
нического вуза программу языковой 
подготовки, в соответствии с которой 
было не только увеличено и доведено 
до уровня языкового вуза количество 
часов на изучение иностранных язы
ков, но и изменен в целом подход, це
ли, задачи и технологии обучения ино
странным языкам. Главной целью обу
чения иностранному языку стало овла
дение языком как средством межкуль
турной коммуникации на различных 
уровнях, в том числе и профессиональ
ном.

Однако каким бы высоким не был 
уровень обучения, который может быть 
реализован на основе новой концеп
ции и экспериментальных программ 

обучения, дзя 
объективной 
оценки его 
"высоты” и 
эффективно
сти результа
тов обучения 
должен быть 
надежный ко
личественный 
и качествен
ный эталон, 
на который 
нужно рав
няться. Наи
более объек

тивным измерителем уровня обучения 
английскому языку и явилось соотне
сение этого уровня с требованиями 
международных экзаменов по англий
скому языку как иностранному. Тако
вым является признанная в мире 5- 
уровневая шкала международных экза
менов, разработанная одним из веду
щих аттестационных агентств мира Т1зе 
Ш буекку об СатЬпс1§е Боса! 
Ехаттабопв ЗупсНсаГе (Синдикат Ме
стных Экзаменов Кембриджского уни
верситета)

И теперь мы с полным правом мо
жем говорить об эффективности экс
периментальной программы языковой

подготовки студентов ТПУ и о целесо
образности внесенных в учебный про
цесс изменений, так как результаты, 
показанные нашими студентами, гово
рят сами за себя.

При подготовке к проведению меж
дународного экзамена по английскому 
языку РЕТ огромный объем учебно
методической и организационной ра
боты был проведен преподавателями 
кафедры АЯТО Т.Г.Петрашовой, 
У.А.Вахненко, О.П.Кабрышевой и ме
тодистами Н.Е.Чекиной, Г.С.Джежора.

Приглашаем всех желающих при
нять участие в сдаче экзамена на полу
чение престижного международного 
сертификата более продвинутого уров
ня РСЕ (Первый Сертификат Англий
ского Языка) зимой 1999 года.

Л.И.АГАФОНОВА, 
зав. кафедры АЯТО.

Фото В.Калина.
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Л/§ь1 не так давно начали серьезно
1 У  Л  думать о настоящем россий

ском качестве наших продуктов, това
ров и услуг - Качестве с большой буквы. А 
вместе с идеей поднимать уровень каче
ства жизни пришло понимание, что эти 
процессы требуют управления - так 
сказать, менеджмента качества.

Одним из пионеров этого направлени- 
ия является Томский политехнический 
университет. В  прошлом году, в честной 
конкуренции с 50 претендентами, ТПУ  
выиграл проект ТАСИС „Разработка и 
проведение пилотной программы по под
готовке сертифицированных экспертов, 
аудиторов и менеджеров в облас. 
ства”.

Сегодня Евгении Ликрлаевичлузаев; 
директор СибЛжо1щгшПидткационно - 
го центра ТПЩь напомнил нам этапы 
большого пути, уже пройденного в рам
ках проекта.

В марте этого год§^5 чЮЩве' 
ранные из болееш Ж  110 ж л  
прослушали базовШг1||!рс лекций экс
пертов проекта докторов Глебе и 
Шмидта, представляющих Германск; 
академию менеджмента 
том из слушателей 1||рс 
сложного тести ро ва ниябы.то,выбрано 
20 человек для обучения в Германии. 
Тестирование включало в себя оценку 
профессиональных и психологических 
качеств, предоставление плана ново
введений и его защиту на немецком 
языке, а также сдачу экзамена по язы
ку, Для объективности были привлече
ны профессор Ю.И.Реутов (ТУСУР), 
профессор А.И.Кудяков и доцент 
А.К.Эфа (ТГАСУ). Среди отобранных 
счастливчиков оказались 12 политех
ников и 8 представителей томской

промышленности (весь цвет области - 
специалисты СХК, приборного и элек
тролампового завода, завода компози
ционных материалов и пластмасс, ЗПП 
„Томский”, „ Томскмясо”, кондитер
ской фабрики „Красная звезда”, об
ладминистрации). В апреле-мае этого 
года они прошли шестинедельный обу
чающий курс в Германии - занимались 
целыми днями, без выходных. Закон
чилось все сложным экзаменом - томи
чи преодолели его весьма успешно. За
тем, в июне, в Томшвпять приехали 
представиты1* т а Л Ж 1емецкие экс- 

ртб  ^политехников
(МРнЖйсания модулярного 

6 Л Ш  и представителей промь] 
ленности по созданию сис 
мента качества^шзти||шр^м'иятШх.'

В и ш е |ф р е ,ктпересек'сда|6'медиа- 
Ы  в завершающую фазу. Уже 
ы достигнутые успехи. Подго- 
и сертифицированы Европей

ским сообществом 12 преподавателей и 
8 тьюторов (чтщмойш ^еревести, как 
„надвдкйкй 1ЫЬпи р д Ь одстве”); на 

зайриЩцр! уникальный учеб- 
датриятия Томска готовы для 

ганизации практики и приема стаже
ров; на 30 000 ЕВРО закупается обору
дование, а значит, будет компьютер
ный класс на 15 мест, оригинальное 
программное обеспечение, своя ма
ленькая типография и многое другое.

Вы вправе спросить: для чего все 
это? И мы вам ответим: в ТПУ, в Си
бирском сертификационном центре, 
создается новый образовательный 
центр - „Менеджмент качества”. И от
крытие такого центра - одна из основ
ных, конкретных целей выполняемого 
в ТПУ проекта. Следующий его этап:

проведение с 15 ноября этого года пи
лотного шестинедельного курса для 
студентов Томского политехнического 
университета.

Центр „Менеджмент качества” на
бирает 30 человек, чтобы БЕСПЛАТНО 
обучить их профессии XXI века! Един
ственное ограничение - студенты, по
дающие заявку на обучение, должны 
иметь за спиной 6 семестров учебы. И 
конечно же - хорошую мотивацию к 
обучению менеджменту качества. Кста
ти, специалисты центра подсчитали, 
сколько бы стоил подобный курс в той 
же Германии - цифра запредельная -12 
тыся^уЦМ. После прохождения курса 

ол® обучения студенты получат 
ости „уполномоченный по 

нтии качества”, „менеджер по ка
честву”, „аудитор систем менеджмента 
качества”, подкрепленные тремя серти
фикатами: ТПУ, Союза технического 
надзора Германии и сертификатом Не
мецкой академии менеджмента. И кро
ме получения международных доку
ментов, приобретут такие полезные ка
чества, как умение планировать свое 
время, пользоваться своими психоло
гическими особенностями и многое 
другое.

Сергей МАЗУРОВ.
Р.Б. Кстати, внешний мониторинг 

проекта, проведенный экспертом ТА
СИС госпожой Моникой Цабель, дал на
ивысшие оценки. По результатам ее от
чета, проект ТПУ занимает первые 
строчки из 90 проектов, подвергшихся 
аудиту. Такая высокая оценка позволила 
нашему университету подать заявку в 
ТАСИС для расширения выполняемого 
проекта на новую компоненту - экологи
ческий менеджмент.

ТПУ совместно с Немецкой академией менеджмента и 
Союзом технического надзора Германии объявляет набор на 
пилотный курс по подготовке сертифицированных по меж
дународным и российским стандартам специалистов на са
мые востребованные в мировой экономике специальности.

В ходе обучения вы можете получить следующие квали
фикации: уполномоченный по гарантии качества, менед
жер по качеству, аудитор.

Система обучения лицензирована в Европейском Сою
зе.

Выпускники, успешно завершившие обучение и сдав
шие экзамен, получают соответствующие сертификаты 
ТПУ, Немецкой академии менеджмента, Союза техничес
кого надзора Германии. Сертификаты являются конверти
руемыми в Европе, Америке, Азии, Австралии.

Обучение - на русском языке. Для желающих и иност
ранцев запланировано обучение на немецком и английском 
языках.

Обучение для студентов ТПУ, зачисленных по итогам

конкурса в первую группу, - бесплатное.
Срок обучения: для дипломированных бакалавров, сту

дентов и магистрантов пилотный курс - 6 недель, начиная с 
15 ноября.

К обучению приглашаются студенты, начиная с седьмо
го семестра.

Справки по тел/факс. 417800, 417527.
Е-шаН: т(о@$22.1ри.ес1и.ги
Заявки принимаются в виде заполненной аппликацион

ной формы, которую можно получить в электронном виде в 
Сибирском сертификационном центре ТПУ: 18 корпус 
ТПУ, оф. 602,606,607 (с собой иметь дискету), либо на в еб 
странице Сибирского сертификационного центра 
\у\у\\Црц.ги/Ьоте$/5СС.1йт1 (здесь же более подробная ин
формация).

Заявка предоставляется в двух экземплярах + электронная 
версия. Заявки принимаются по Е-шаН: ог§@$22.1ри.е(1и.ги.

Последний день приема заявок - 15 октября. Не упусти
те свой шанс!
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■ Дорогие первокурсники! >
Уверены, что вам безумно нравится учиться в Томском политехническом университете, жить в 

политехнических общежитиях и общаться с уже „пожившими” политехниками.
Но в то же время, по собственному опыту, знаем, что на вашем пути возникает сейчас масса

проблем - и бытовых, и учебных, и личных.
Надеемся, что наш сегодняшний выпуск поможет вам разобраться в некоторых из них. 

Если у вас есть вопросы, обращайтесь с ними по телефону 410-495, либо приносите их в 
редакцию газеты „За кадры” (5 корпус, ауд. 104).

«Там, где посадили розы, 
не может вырасти чертополох»

Первый курс, первокурсник... Особый статус у этого эта
па учебы в вузе: всё или почти всё вновь, как в первый раз. 
Страхи, трудности, робость, первые успехи, радость новых 
встреч, общение... Ты уже не ребенок, но и не такой уж 
взрослый. Как распорядиться своей свободой, что выбрать, 
как успеть и учиться хорошо, и найти время на развлечения?

Если говорить о приоритетах, то начнем с главного - с за
боты о себе. Ваш главный капитал сегодня - это вы сами, а к 
капиталу необходимо относиться уважительно и бережно. 
Любите себя и будьте счастливы.

Каждый счастлив по-своему. Как и любое переживание, 
счастье - это состояние, фиксирую
щее то, что вы обо всем происходя
щем думаете, и как к этому относи
тесь.

I Счастье - чувство как индивиду
ально биологическое, так и общест
венное, поэтому живите дружно, 
любите своих близких, помогайте 
другим, участвуйте в общественной 
жизни вуза. Это поможет вам осво
бодиться от прессинга собственных 
проблем, улучшит самочувствие.

Когда-то уже давно поэт Роберт 
Бернс заметил, что если нас никто 
не поглаживает, то у нас высыхает 
спинной мозг. Так что «поглаживай
те» друг друга улыбками и словами.

К возникающим трудностям от
носитесь по-философски, жизнь 
как маятник качается то в одну сто
рону, то в другую, и все еще обяза
тельно будет хорошо. В трудные ми
нуты обращайтесь к друзьям или к 
нам, в психологическую службу. Вам 
поможет музыка, прогулка, физическая нагрузка, сон, заня
тие любым делом, особенно любимым.

Учитесь расслабляться и саморегулировать повышенное 
напряжение. Этого можно добиться, применяя приемы ре
лаксации.

Особое внимание следует уделить обучению. Как помочь 
себе учиться с интересом и увлечением? Сделать это можно 
благодаря занятости и организованному рабочему дню. Из
вестное изречение А. Чехова гласит: «Если хочешь, чтобы у 
тебя было мало времени - ничего не делай». Бесцельность 
утомляет больше всего, и если вы замечаете, что у вас возни- 

I кает желание начать новую жизнь «завтра», «с понедельни
ка», то пора задуматься над тем, как организована ваша 
жизнь. Найдите для себя разумный, оптимальный режим 
дня.

Приобретите привычку к систематичности учебных за

нятий, расширяйте свои возможности в работе с информа
цией. Помните, что продуктивность запоминания меняется 
в течение дня. С 8-12 часов - пик запоминания, затем про
дуктивность запоминания постепенно снижается, а с 17 ча
сов снова медленно растет и при отсутствии значительного 
утомления достигает высокого уровня примерно к 19 часам. 
Одни лучше запоминают утром, другие - вечером. Наименее 
эффективно запоминание днем.

Итак, понятно, что абсолютно все запомнить невозмож
но. Поэтому необходимо:

1) Выбирать наиболее существенное.
2) Использовать изучаемый ма

териал в практической деятельнос
ти. Следует больше решать задачи и 
выполнять упражнения с использо
ванием запоминаемой информации.

3) Наличие интереса. Чем боль
ше знаешь - тем лучше запомина
ешь.

4) Наличие внимания. Внимание 
- резец памяти. Чем оно острее - тем 
более глубокие следы.

5) Придать эмоциональную ок
раску материалу. Безразличная ин
формация (не вызывает эмоций, 
чувств) плохо запоминается.

6) Запоминать только то, что по
нятно. Все законы, формулы снача
ла должны быть поняты.

7) При усвоении понятий дать 
свои формулировки. Это развивает и 
память, и мышление.

Запоминание - труд, поэтому 
важным условием является настой
чивость, умение добиваться цели. 

Начинать запоминание нужно с самого трудного раздела ин
формации, стараясь отделить главное от второстепенного.

Запоминанию способствуют выписки из прочитанного, 
представление информации в виде схем, опорных сигналов, 
проговаривании про себя и вслух. Лучше запоминается «на
чало» и «конец» информации, поэтому большой материал 
необходимо делить на блоки, объединенные по какому-либо 
признаку. Целесообразнее всего запоминать вечером и по
вторять на следующее утро. Хорошо использовать метод ас
социации, то есть устанавливать связь запоминаемого мате
риала с каким-либо событием, ситуацией.

Одним словом: свой ум острить повседневными упраж
нениями...

Психологическая служба ТПУ.
Фото В.Калина.
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У ТЕБЯ СПИД,
И ЗНАЧИТ, МЫ?..

С 14 по 16 сентября в Хобби-центре проходил семинар 
„Освещение средствами массовой информации ВИЧ/СПИ- 
Да и других социальных проблем молодежи”. Приятно уди
вил уровень организации. Каждый день - два перерыва на 
кофе, обед. Все участники получили большой пакет инфор
мационных материалов. В программе - разминки, просмот
ры программ, игры. Акцент делался на непосредственное об
щение, за три дня мы успели стать если не друзьями, то хоро
шими приятелями. Понравилось и содержание семинара: те
мы, кажущиеся избитыми, - ВИЧ-инфекция, наркомания, 
алкоголизм, - были рассмотрены в новом ракурсе.

Все ли знают, что такое СПИД и чем он отличается от 
ВИЧ-инфекции? Сколько лет можно прожить с ВИЧ? Каков 
биологический механизм воздействия вируса на иммунную 
систему? Какие права и обязанности имеет ВИЧ-инфициро
ванный человек? На эти и подобные вопросы отвечали про
фессионалы из организаций, занимающихся молодежными 
проблемами - „СибирьСПИДпомощь”, „СПИДинфосвязь”, 
Томский облздравотдел, фонд „1Ш1СЕР” и другие. Вели се
минар Мэри Назари - автор программы „Человек в маске” и 
Геннадий Рощупкин - один из первых ВИЧ-инфицирован
ных в России.

Удовлетворим любопытство читателя: Геннадий был ин
фицирован в 1988 году. Обычно ВИЧ-инфекция переходит в 
свою смертоносную стадию, называемую СПИДом, через 8- 
12 лет, у наркоманов этот срок сокращается вдвое. Со СПИ
Дом можно прожить около пяти лет. Поскольку Геннадий не 
наркоман, он выглядит и чувствует себя практически здоро
вым. И основные его проблемы, как и проблемы большинст
ва ВИЧ-инфицированных, да впрочем, и всех нас, заключа
ются в том, что государство не выполняет собственные зако
ны. Нарушается врачебная тайна, возникают проблемы с 
трудоустройством и медицинским обслуживанием. Знаете 
ли вы, что если в больнице требуют анализ на ВИЧ или дела
ют такой анализ без вашего разрешения, то это - прямое на
рушение закона? И еще: ВИЧ-инфицированный и даже 
больной СПИДом гораздо менее опасны для окружающих,

чем они для не
го: разрушенная 
вирусом иммун
ная система мо
жет оказаться не 
в силах спра
виться с обык
новенным на
сморком.

Всю информа
цию участники 
семинара полу
чили во время 
ож и вл  ен н о го  
диалога, дискус
сии, параллель
но обсуждали 
технику журна
листского мас
терства, смотре
ли и оценивали 
программы. Са
мым интерес
ным, однако, 
было другое: по
сле теории сле
довала практика.
Настоящая. Во 
время психоло
гических тре
нингов-игр мы получали роли, в общем-то, нам несвойст
венные, но переживаемые так же реально, как если бы все 
происходило в жизни. В одной из игр я оказалась ВИЧ-ин
фицированной, теперь мне кажется, что я понимаю, что чув
ствуют смертельно больные люди. Выше написано, что с 
ВИЧ можно прожить 8-12 лет и еще 5 лет со СПИДом, итого 
- 13-17 лет. Не так уж мало, скажет кто-то. Поверьте, это про
сто ничто по сравнению с человеческой жизнью.

Сейчас в Сибири 2 216 ВИЧ-инфицированных, „прирост” 
за восемь месяцев 1999 года составил 1723 человека. Воздер
жусь от банальных призывов и лозунгов, скажу только, что 
часы отстукивают и наше с вами время.

Д. САРЬЯ.

Д искуссионны й студенческий клуб дей ствует
Три года в нашем университете 

работает студенческий дискуссион
ный клуб. Один раз в месяц студенты 
ТПУ и других вузов собираются за 
„круглым столом” на обсуждение 
различных проблем - политических, 
экономических, юридических.

Острая полемика между участни
ками „круглого стола” была при об
суждении вопросов „Наука. Рынок. 
Нравственность” , „Политические 
партии России. Их цели и програм
мы”, „Средства массовой информа
ции. Объективность в освещении 
проблем”, „Специалист в коллекти
ве. Каким он должен быть?” и мно

гие другие.
В дискуссиях принимали участие 

ректор ТПУ Ю.П.Похолков, а также 
проректора А.И.Чучалин, В.Я.Уша
ков, Н .И.Кириллов, В.3.Ямполь
ский, А.В.Водопьянов. Кроме поли
техников, в дискуссиях принимали 
участие видные ученые других вузов 
нашего города, бизнесмены, банки
ры, поэты и писатели.

Участники клуба познакомились 
с целями и программами многих 
российских политических партий и 
движений, их молодежных фракций.

По нашему мнению, участие в 
дискуссиях, встречи с интересней

шими людьми нашего города позво
ляют будущим специалистам, руко
водителям коллективов и ученым 
обогатиться полезной информацией, 
дополнительными знаниями, приоб
рести навыки публичных выступле
ний и ведения дискуссий.

Приятно отметить, что эта форма 
общественной работы пришлась по 
душе старостату университета.

М.Г.НИКОЛАЕВ, 
доцент, руководитель студенчес

кого дискуссионного клуба.
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низации: проведение праздников, ме
роприятий и прочей культурной дея
тельности в лицее. Кроме того, эта ор
ганизация известна в городе, и можно 
смело говорить о том, что какое-то 
время она была одной из лучших орга
низаций в Томске. Мы принимали уча
стие в различных городских слетах. 
Большой заслугой "Оазиса" является и 
то, что лицеисты могут проявить не 
только свои интеллектуальные способ
ности, но и просто отдохнуть от учебы, 
развлечься и пообщаться.

-Ты знаешь про языковой экспери
мент, который идет в ТПУ?

-Да, конечно, я даже прошел в экс
периментальную группу, надо было 
рассказать о себе, почитать текст. Ско
ро начнутся занятия в этой группе, жду

Достойная смена 
активу ТПУ

Самые разные абитури
енты приходят на первый 
курс в политехнический.
Есть те, кто перед подачей 
документов долго и мучи
тельно штудировали все 
рекламные проспекты. Есть те, которым 
посоветовали родственники, а есть еще 
и такие первокурсники, которые знают, 
куда поступят, закончив девятый класс. 
Такие первокурсники идут в химический 
лицей при ТПУ, а затем поступают в же
ланный политехнический.

Именно такой целеустремленный 
первокурсник - Денис Романенко. Де
вять лет за партой в школе впечатали в 
его аттестат сплошь одни пятерки. На 
выходе из лицея Денискин аттестат не 
изменил своего содержания - строй
ный ряд пятерок, и Денис - первокурс
ник ЭФФ.

-А почему именно этот факультет?
-Мне дядя посоветовал, он сам по

литехнический заканчивал. Во-вто
рых, я оценил себя, свои предпочте
ния и способности и пришел к выводу, 
что электрофизический факультет - 
это то, что надо, а промышленная эле
ктроника - моя стезя.

-Трудно было поступить?
-Как сказать, я набрал 44 балла из 

45 возможных.
-Впечатления от первых дней учебы?
-Пока создается впечатление, что 

учеба в университете, можно сказать, 
халявней, чем в лицее - спрашивают 
мало. Но уже сейчас по объему прой
денного материала становится ясно, 
что в сессию будет трудно - нагрузка 
очень большая. Так что скоро ощуще
ние покоя сменится на сессионную го
рячку. Надеюсь, что трудно в вузе толь
ко первые год-два, потом будет полег
че.

-Чем ты занимался в лицее кроме 
учебы?

-В лицее есть детская организация 
"Оазис". Я в ней состоял и даже одно 
время был ее президентом. Суть орга

с нетерпением.
-Продолжится ли твоя активистская 

карьера в ТПУ?
-Еще пока не знаю.
-В политехническом есть КВН...
-У меня есть, конечно же, нор

мальное чувство юмора, но для того, 
чтобы быть полноценным КВНщи- 
ком, необходима еще и быстрота при
думывания шуток. Вот если на сцене 
что-нибудь сыграть-сплясать - это я 
могу.

-А если необходимо будет спасти 
факультетскую команду КВН?

-Сделаю все возможное, но я ду
маю, эта команда достаточно сильная, 
и моя помощь ей не нужна. А вот если 
какое-нибудь празднество устроить, 
вот это я могу.

-Есть что-то, что тебя поразило в 
ТПУ?

-Удивил тот факт, что здесь все бо
лее-менее взрослые, и попав в одну 
группу, очень быстро знакомятся. Мой 
отец - военный, и поэтому мы посто
янно переезжали с места на место. 
Много раз приходилось вливаться в 
новый коллектив. Для меня это было 
трудновато, а здесь так как-то получи
лось все быстро, что удивительно. Мне 
моя группа нравится - мы объединены 
единым профессиональным интере
сом и будем очень дружным коллекти
вом, по крайней мере, я на это наде
юсь.

Посмотрите внимательно на фото
графию, возможно, что вскоре этот че
ловек будет не только перспективным 
специалистом, но и украсит первые ряды 
актива ТПУ.

Ирина БАСАЛАЕВА.
Фото В.Капина.
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Ваше мнение
ПЕРВЫЙ КУРС, 

ВЫШЕ НОС!
Прошел первый месяц учебного года. 

Для более чем двух тысяч человек в на
шем вузе - это первый месяц студенче
ства. Как им учится-живется вдали- 
вблизи от дома? Общаги, столовки, па
ры, библиотека и ого-го (!) деканат, 
это же не каждый вынесет, тем более - 
первокурсник...

Катя, ГФ:
- Ой, не спрашивайте меня! Ой, 

ничего не знаю! Да, нравится мне в 
ТПУ, но пока до первой сессии ничего 
говорить не буду - загадывать боюсь.

Максим, АЭМФ:
- Что хочу сказать - давно готовил

ся: именно в политехнический, имен
но на этот факультет. За что боролся, 
на то и напоролся, но не жалуюсь. А 
общежития - это просто супер!

Лиза, АВТФ:
-Хотела поступить на одну специ

альность - бюджетную, поступила на 
другую - коммерческую. Теперь есть 
стимул учиться, чтобы на бюджет пе
ревели. Пока не надоело.

Андрей, ФТФ:
- ТПУ - это круто, даже круче, чем 

я ожидал. Не все привычно, сложнова
то лекции записывать, а так - жить 
можно.

Степан, ГНФ:
- Это ужасно - утром каждый день 

вставать, в школе проще было. Зато 
здесь интереснее.

Олег, РАЦ:
- А я уже первокурсник бывалый - у 

меня второе высшее. Сложно, конеч
но, зато стимул есть и вообще как-то 
все радостно.

Света, ЭФФ:
- У меь1Я брат - студент. Он все вре

мя сессии боится. И я тоже боюсь, по 
инерции, хотя еще не знаю толком, что 
это такое.

Костя, ХТФ:
- Чего-то я еще не понял, что зна

чит вуз по сравнению со школой. Что- 
то лучше, что-то хуже, что-то проще, 
что-то сложнее. Факт - не жалею, что 
поступил. Куда сейчас без высшего об
разования?

Аня, ТЭФ:
- Учусь, учусь и учусь. Что дальше - 

видно будет.
Вот так думают наши первокурсни

ки. Живите хорошо в общежитиях, вы
сыпайтесь, учитесь и готовьтесь к пер
вой в вашей жизни сессии!

Люба ЛЮБОПЫТОВА



За кадры 30 сентября 1999 г.

Первокурснику - на заметку
В Томском политехническом университете действует 28 молодёж

ных научных объединений. Надеемся, что с помощью первокурсников- 
политехников их ряды пополнятся и количественно, и качественно.

1. СКВ „Фонон”, кафедра №21 ФТФ, научный руководитель - К.В. 
Юшицин, доцент кафедры.

2. СНИЛ „Студенческая радиоэкологическая экспедиция”, кафедра 
ПФ ФТФ, научный руководитель - В.Д.Каратаев, доцент кафедры

3. Международная студенческая ассоциация „Системы менеджмен
та качества”, кафедра РТ ЭФФ, научный руководитель - Е.Н. Рузаев, 
директор ССЦ.

4. СНИЛ „Лазерная и оптоволоконная техника”, кафедра ЛИСТ 
ЭФФ, научный руководитель - В.П.Ципилев, доцент кафедры.

5. СНИЛ „Кинетика неравновесных процессов в оптических мате
риалах”, кафедра ЛИСТ ЭФФ, научный руководитель - В.Ю.Яковлев, 
профессор кафедры.

6. СКВ „Качество”, кафедра ФМПК ЭФФ, научные руководители - 
В.К.Кулешов, профессор, зав.кафедрой, И.И.Толмачев, доцент кафед
ры.

7. СКВ „Измеритель”, кафедра ИИТ ЭФФ,научный руководитель - 
Ю.Ю.Ефременко, аспирант кафедры.

8. СНИЛ „Литолог”,кафедра МП ФГН, научный руководитель - 
Н.Ф.Столбова, доцент кафедры.

9. СНИЛ „Нефтяник”, кафедра ГРНМ ФГН, научные руководители 
- А.Н.Ежова, О.С.Чернова, доценты кафедры.

10. СНИЛ „Факел”, кафедра ГРНМ ФГН, научный руководитель - 
Н.А.Сваровская, доцент кафедры.

11. СКВ „Проходка”, кафедра ГДГ ФГН, научный руководитель - 
В.Г.Лукьянов, профессор, зав.кафедрой, В.Г.Крец, доцент кафедры.

12. СНИЛ „Поиск”,кафедра ГРМИ ФГН, научный руководитель -
A. Ф. Коробейников, профессор, зав. кафедрой.

13. СНИЛ „Петрофизик”, кафедра ГМПР ФГН, научные руководи
тели - Л.Я.Ерофеев, профессор, зав.кафедрой, Г.Г.Номоконова, доцент 
кафедры.

14. СНИЛ „Гидрогеохимик”, кафедра ГИГ ФГН, научные руково
дители - С.Л.Шварцев, профессор,зав.кафедрой, Ю.Г.Копылова, с.н.с.

15. СНИЛ „Луч”, кафедра ПИГР ФГН, научный руководитель - 
Л.П.Рихванов, доцент, зав. кафедрой.

16. Геологический кружок, кафедра ОИГ ФГН, научный руководи
тель - М.И.Шаминова, ст.преподаватель кафедры.

17. Историко-палеонтологический кружок, кафедра ОИГ ФГН, на
учный руководитель - Э.Д. Рябчикова, доцент кафедры.

18. Кружок „МЛ ЗасЬкепШшз”, кафедра ГИГ ФГН, научный руко
водитель - Л.А.Строкова, ст.преподаватель.

19. Геохимический кружек, кафедра МП ФГН, научные руководите
ли - А.И.Баженов, доцент, Т.И.Полуэктова, доцент кафедры.

20. СКВ „Механотрон”, кафедра КМС МСФ, научный руководи
тель - Э.Н.Панкратов, доцент кафедры, начальник СКВ - В.С.Темир- 
шаев, ассистент кафедры.

21. СКВ „Электросварка”,кафедра ОТСП МСФ, научный руково
дитель - А.Ф.Князьков, доцент кафедры.

22. СНИЛ ТЭФ, научный руководитель - С.А.Беляев, декан ТЭФ.
23. СКВ „Приоритет” АЭМФ, научные руководители - А.П.Суржи

ков, декан АЭМФ, В.Ф.Гордеев, с.н.с.; Ю.П.Малышков, в.н.с. ПНИЛ 
ЭДИП.

24. СКВ „Сигнатура”, кафедра ВТ АВТФ, научный руководитель -
B. В.Салит, доцент кафедры.

25. СНИЛ ГИС, кафедра ВТ АВТФ, научный руководитель - 
Н.Г.Марков, профессор, зав. кафедрой.

26. САРКО, кафедра АП АВТФ, научный руководитель - В.А.Моло- 
дых, доцент кафедры.

27. СКВ „Протар”, кафедра АИКС АВТФ, научный руководитель - 
В.Н. Скороспешкин, доцент кафедры.

28. СНИЛ филиала ТПУ в г.Юрге, кафедра экономики и АСУ, науч
ный руководитель - Д.В.Шеметов, зав.лаборатории „ИСЭ”.
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Вы танцуете?
О, эти бальные танцы! Эти заманчивые назва

ния, как брызги прибоя на ночном берегу! «Румба», 
«пасадобль», «ча-ча-ча»! А кружащиеся пары в 
вальсе! А танго! При виде сногсшибательного Пат
рика Суэйзи (фильм “Грязные танцы”), жонглиру
ющего своей ослепительной партнершей, как ми
нимум хочется научиться также пластично и изящ
но двигаться, также потрясать зрителей слаженно
стью движений.

В ТПУ есть место, где вы можете научиться это
му искусству грации и заткнуть за пояс Патрика 
Суэйзи. Я говорю о студенческом клубе бального 
танца “Диамант”. В восьмом корпусе уже близятся 
к завершению работы над зеркальным залом, отде
ланным на международном уровне. На занятия 
приглашаются и те, кто раньше занимался, и те, 
кто видел это таинство грации только по телевизо
ру. Тем, кто попал в последнюю категорию, сове
тую не огорчаться. Главное, чтобы было желание, 
но не стоит забывать_и о том, чтб для достижения 
высоких целей необходимо особое рвение и стара
ние.

“Бальников” видно издалека - они всегда под
тянуты и потрясающе выглядят, чем безусловно 
привлекают к себе внимание. Изящная галант
ность аристократов объясняется не врожденными 
качествами, а именно занятиями танцами. Кстати, 
в Европе танцевальная программа является не
отъемлемой частью светских раутов, презентаций и 
приемов. А с нового года бальные танцы будут вхо
дить в программу Олимпийских игр.

Для тех, кто привык измождать себя диетами и 
тяжкими физическими упражнениями, возможно, 
открытием станет тот факт, что занятия бальными 
танцами - идеальный способ поддерживать себя в 
тонусе. И возраст тут не играет особой роли. Так 
что на занятия в “Диамант” приглашаются не толь
ко студенты, но и сотрудники ТПУ и их дети.

Веня ПРИБАУКИН. 
Справки по телефону 410495.



30 сентября 1999 г. За кадры 9

Есть такое понятие в журналистике - 
"информационный повод". Это когда в 
преддверии юбилея или в честь какого-ни
будь события мы имеем возможность еще 
раз напомнить о деятельности человека и 
сказать ему "спасибо ".

Весь ближайший год пройдет в 
ТПУ под знаком подготовки к 100- 
летию со дня начала занятий в вузе.
А это и юбилей, и событие, и заме
чательный повод вспом
нить многих из тех, кто 
помог политехническому 
иметь сегодня такой цве
тущий вид.

пендиаткой, и секретарем комсомоль
ской организации института, и потру
диться на заводе успела, и в самодеятель
ности для солдат в госпиталях пела. На 
всё времени хватало. Гораздо сложнее бы
ло при подготовке кандидатской диссер

новательно давала материал, рассуждала, 
доходила до сути вместе с ними, а затем 
кратко, без импровизаций, давала кон
спект". Эти тетрадки до сих пор хранят 
многие ее ученики. Более того, для неко
торых групп она читала одни и те же лек

Мужская должность 
Вероники Михайловны

К их числу, безусловно, относится Ве
роника Михайловна Высоцкая, "мощный 
декан" - как выразился о ней один из ее 
бывших учеников. Вероника Михайловна 
- человек в истории ТПУ уникальный. В 
нашем сугубо мужском вузе, где, согласи
тесь, достаточно редко можно увидеть 
женщину в руководящем составе, она 20 
лет была деканом вечернего факультета и 
20 лет возглавляла кафедру общей элект
ротехники. А начиналось всё...

Впрочем, и начиналось всё с политех
нического. Ведь папа Вероники Михай
ловны, Михаил Федосеевич Филиппов, 
был коренным политехником - зав. кафе
дрой, заместителем директора. Огром
ные, в обхват, липы во дворе химического 
и физического корпусов посажены были 
школьницей Вероникой вместе с ним. С 
детства ей был знаком сумрак универси
тетских коридоров, студенческий гам. 
Тот, кто вырос в этой атмосфере, может 
подтвердить, что изменить родному вузу 
ох как сложно! Вот и Вероника, закончив 
школу на одни пятерки, не раздумывая, 
поступила в 1940 году на специальность 
"электрические машины и аппараты". 
Учеба давалась легко - в институтские го
ды, совпавшие с лихими военными, Ве
роника Михайловна была и именной сти

тации, ведь научным руководителем у Ве
роники Михайловны был тогдашний ди
ректор ТПИ Александр Акимович Воро
бьев. "Он был очень строгим руководите
лем - вспоминает наша героиня, - Каж
дую неделю мы отчитывались о проде
ланной работе. «Гонял» нас так, что рабо
тали и в выходные. Однако, если бы не 
это, я вряд ли защитила бы диссертацию, 
потому что семья появилась, ребенок... А 
в 1953 году, через очень короткий проме
жуток времени после защиты, Воробьев 
собрал нас, молодых кандидатов, и гово
рит: "Товарищи, пора приступать к док
торским!". Я опешила, ведь только-толь
ко получила возможность передохнуть, 
спросила "Может быть, рановато?". Но 
Александр Акимович оказался прав, ска
зав: "Смотри, как бы не было поздно...". 
Потом всё казалось: вот-вот, еще чуть- 
чуть, и стану посвободнее, но забот было 
много, и ничего бросить я уже не могла».

А нести на себе было что. Вечерний 
факультет. Шесть курсов. Практически 
все специальности, которые были в вузе. 
И две с половиной тысячи студентов, 
причем студентов особенных. В отличие 
от "дневников", это были, как правило, 
люди семейные, работающие, очень за
нятые. В то же время ответственные, без 
ребяческого легкомыслия. Они шли 
учиться осознанно, взвесив свои силы и 
возможности, и очень ценили высшее об
разование. Все грани характера Вероники 
Михайловны были в должности декана 
кстати - умение сочувствовать и прояв
лять твёрдость, дар быть мамой и психо
терапевтом для взрослых детишек, лю
бовь к студентам и умение отстаивать их 
интересы перед руководством.

Сама Вероника Михайловна так и не 
смогла определить, что ей ближе - орга
низаторская деятельность или препода
вательская. Спорилось и то, и другое. Ее 
педагогическое мастерство не раз было 
оценено званием "Лучший лектор" и по
бедами студентов в областных олимпиа
дах по электротехнике. По нашей прось
бе одним педагогическим секретом наша 
героиня поделилась: "Известно: дай сту
денту лекции, и он за ночь выучит китай
ский язык. Так вот, я добивалась, чтобы 
студент записывал лекции. Сначала ос

ции дважды - сначала на русском, затем 
на английском - для «англичан», и на не
мецком - «немцам». Ей хотелось, чтобы 
студенты проверили, знают ли они ино
странный технический язык.

На мое женское любопытство: "Како
во вам было на заседаниях деканов од- 
ной-одинёшенькой среди мужчин?" Ве
роника Михайловна парировала: "Если 
бы меня окружали женщины, у меня бы
ла бы возможность сравнивать. А с муж
чинами работалось легко. Я занималась 
делом, а дело в политехническом всегда 
приветствовалось - женщина ты или 
мужчина".

У Вероники Михайловны много на
град. Одна из самых дорогих - медаль "За 
трудовое отличие", полученная в 1961 го
ду. Годы жизни не разуверили нашу геро
иню в том, что умение работать, чест
ность и порядочность - та основа, на ко
торой и держится человечество.

Что чаще вспоминается бывшему де
кану - проблемы или радости, связанные 
с работой? Точно уж не первое. Память 
как золотые песчинки хранит в своих се
тях ощущения дружбы, общего дела, ду
шевного комфорта... "Если бы я начинала 
жить снова, то не против повторить всё, 
как было, и обязательно в нашем вузе".

С политехническим у Вероники Ми
хайловны особые отношения - нежные, 
доверительные. Здесь она встретила свое
го мужа - он учился на горном факульте
те; здесь работала почти 50 лет; здесь учи
лась и преподает сейчас ее дочь; здесь два 
высших образования получила ее внучка. 
Высоцкая себя вне ТПУ не представляет: 
"Я горой стою за каждый вдох и выдох 
ТПУ, очень переживаю, если что-то не 
так, радуюсь тому, как он сегодня красив 
и молод. Я люблю политехнический, и 
эту любовь пронесла через всю жизнь".

О ТПУ, про ТПУ, за ТПУ... Наш раз
говор идет к концу, ведь совсем скоро из 
школы прибежит правнучка Вероники 
Михайловны, второклассница с чудес
ным редким именем - Тая, и ее нужно бу
дет вести на музыку. Школа, музыка, тен
нис. Кто знает, может быть, потом поли
технический?

Елена ЕФСТИФЕЕВА.
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Общеизвестно, что более глубо
кое понимание значимости сво

ей культуры приходит тогда, когда появ
ляется возможность напрямую познако
миться с иной культурой. Именно такая 
возможность представилась мне летом 
этого года, когда по приглашению 
Фрайбургского университета я приняла 
участие в работе научной конференции: 
«Русская философия в современном 
дискурсе». Конференция продолжалась 
с 24 по 27 июня и была посвящена роди 
и месту русской философии в совремеи- 

атр§г философе кой мысли Евро-

Интересен был и состав участников 
конференции. Ее ядро составляли не
мецкие философы, которые начали ис
следовать русскую философию непо
средственно после окончания Второй 
мировой войны. В это время в Бонне по

но спрашивали меня о том, не испыты
вала ли я своеобразного культурного шо
ка от всего увиденного в Германии. И со
вершенно откровенно я ответила, что 
самое сильное впечатление на меня про

ливе ли розовые дети и довольные жиз-
инициативе правительства К.Аденауэра ныо старики. Когда же на солн
был создан институт, изучающий с о в е ту  
скую идеологию. Основной задачей инА 
е*иг/т»; объединиэшет усилия неболь
шой группы «следователей, таких как 

‘ Хельмут Дамм. Петр Модесто бш ррЖ - " 
смотрение советской, идеологии как не

музыкальной улице 
весник, совершенна здоровый мужчина 
попросил у меня 10 марокен просто по- 

-зштерееовалась --зачем ему нужны день
ги. "Отпет меня потряс: «Я хочу бутылоч
ку вина». И тут сказалась моя россий
ская ментальность. Я посоветовала ему 
поработать. Остановившись, как вко-

лостного феномена, который внес свой 
существенный вклад-в победу русских в

нициатором проведения этой кон-' 'войне. Именно й недрах этого института - панный, он долго объяснял мне, что так 
ференпии стала исследовательская гругт- ;» зародилась книга Густава Не пера «Кри- как он человек свободный, то работать
па «Русская философия ■. которая была 
создана в 1990 году по инициативе Лю
двига Венплера, профессора Фрайбург
ского университета, директора Католи-1 
ческой Академии. зоикого~и' г.пбокого 
исследователя творчеез ва Нл.Соловьева.

Приветствуя участников конферен
ции, профессор Л. Ненцлер отметил, что 
продолжение диалога философских 
культур позволит раскрыть новые на
правления и грани философского мыш
ления в современной России.

тика диалектического материал и Зма». 
которая долгие годы была, излюбленным 
предметом критики советских филосо
фов. И это не случайно. Ясный фило- 

■ софский язык, безупречная логика, 
строгий научный аппарат книги были 
использованы советскими философами 
как своеобразная «калька» для создания 
«Основ марксистско-ленинской фило
софии», разумеется без соответствую
щих ссылок. С традиционной немецкой 
последовательностью философы инсти

тута из Бонна пе
решли к анализу 
первых веков бы
тия русской фи
лософии. И 
именно ими была 
«открыта» для 
немецкого чита
теля древнерус
ская философия. 
Знаменательно, 
что уже после 
смерти Г. Веттера 
профессор Хель
мут Дамм выпус
тил в свет содер-

он не хочет, просто не хочет. Это было 
нечто похожее на шок.

Когда же я рассказывала о родном 
ТПУ, перечисляя количество факульте
тов и специальностей, число студентов и 
преподавателей нашего университета - 
удивлению моих немецких коллег не бы
ло предела. Особенно их поразила под
готовка наших студентов в Российско- 
немецком, Российско-американском 
центрах, и то, что нашему вузу уже более 
ста лет. Культурный шок был, я думаю, 
обоюдным.

А чтобы этот культурный шок эво
люционным путем перешел в нормаль
ные партнерские отношения, нам надо 
чаще общаться не только на туристско- 
экскурсионном уровне, но и на серьез
ном, научном. Но здесь возникают 
сложности уже не научного (приглаше
ний к участию в различного рода науч
ных конференциях мои коллеги гумани
тарии получают не реже, чем представи
тели технических наук), а финансового и 
организационного, .порядка. Мне эти 
препятствия помогли преодолеть колле
ги по кафедре, университету, прежде 
всего Агнесса Петровна Моисеева и

Программа первого дня работы кон
ференции включала выступления, по
священные наиболее общим философ
ским проблемам.

Затем участники конференции 
рассмотрели более конкретные пробле
мы. Так профессор Мария Депперманн 
на обширном философском, литератур
ном, искусствоведческом материале 
(Вл.Соловьев, Лев Толстой, Василий 
Кандинский и др.) показала, как осуще
ствлялся процесс поиска самоиденти
фикации русской мысли. Кардинальны
ми вопросами этих поисков, по мнению 
автора, были: «Кто мы, русские, между 
Западом и Востоком?», «Как мы долж
ны жить?» и, наконец, «Что мы должны 
делать?».

Симптоматично звучал доклад про
фессора Михаила Хагемайстера «О пре
имуществах и недостатках занятий рус
ской философией», в котором автор ана
лизирует свой более чем двадцатилетний 
опыт исследовательской работы.

жательнейшую ра
боту: «История фи
лософской тради
ции восточной Ев
ропы», - 1998.

Кроме при
знанных авторите
тов в изучении рус
ской философии в 
работе конферен
ции приняли учас
тие и молодые ис
следователи. Разу
меется, мои впечат
ления о русской философии в Германии 
фрагментарны, но приятно, что в удиви
тельном городе, на юге Германии про
должает свои исследования русской фи
лософии группа энтузиастов, на деле 
осуществляя диалог культур, столь необ
ходимый в нашем разорванном мире.

Р8.
Мои немецкие коллеги неоднократ-

Александр Александрович Фрицлер. 
Спасибо им.

Ольга ЛОЙКО, 
доцент кафедры культурологии и со

циальной коммуникации. 
На снимке: здание университета; 
Мария Депперманн и автор строк 

Ольга Лойко.
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Спортивная страничка
Жвь щ

Бег для всех!
С портивно-оздоровительны й 

клуб сотрудников университета, ка
федра «Физкультурно-оздоровитель
ный центр» и профсоюзный комитет 
ТПУ организует клуб любителей бе
га. Приглашаются все желающие 
преподаватели и сотрудники, кото
рых интересует собственное здоро
вье, трудоспособность, положитель
ные эмоции и активное долголетие.

Возраст членов создаваемого 
клуба не ограничивается.

Для успешной жизнедеятельнос
ти человеческому организму необхо
димо движение. Оно должно быть 
достаточно регулярным, дозирован
ным для каждого индивидуально и 
вызывать чувство радости, бодрости.

В мире известно много примеров, 
когда с помощью оздоровительного 
любительского бега люди сохраняют 
хорошее здоровье и работоспособ
ность до очень преклонных лет. 
Яркими примерами этого являются:

Ларри Льюис, официант из Сан- 
Франциско (США), проживший 106 
лет. Этот человек в течении многих 
десятилетий каждое утро пробегал в 
парке 10 км. Свою последнюю про
бежку он совершил за день до смер
ти.

Рут Ротфатб, пенсионерка из Ка
нады, пробежавшая один из круп
нейших в мире Ныо-Йоркский мара
фон (42 км 195 м) в возрасте 82 лет.

Игорь Трушков, наш земляк, 
томский пенсионер, пробежавший 
Московский международный мара
фон мира в возрасте 67 лет за 4 часа 
11 минут. Для него возраст не являет
ся помехой для собственных дости
жений. А они довольно внушитель
ны: в 70 лет Игорь Петрович пробе
гал 20 км на пробеге Томск-Басан- 
дайка-Томск за 1 час 38 минут, что 
является рекордом области в возра
стной группе 60 лет. Свое 75-летие он 
отметил тоже 20-ти километровым 
пробегом.

И таких примеров много.
Более подробно узнать об этой 

стороне человеческой деятельности, 
непознанных возможностях своего 
организма и приобщиться к здорово
му образу жизни на основе спортив
но-оздоровительного бега можно на 
организационном занятии клуба 12 
октября, в 17 часов на лыжной базе 
ТПУ по ул. 19 Гвардейской дивизии 
(ост. «пл. Южная»),

Сделайте усилие над собой - ре
зультат не замедлит сказаться!

На осеннем заседании правления спортивно-оздоровительного клуба со
трудников состоялось утверждение положения о возрожденной в прошлом году 
Спартакиаде сотрудников.
Это бесспорно значитель
ное событие в спортивной 
жизни политехнического 
будет посвящено 100-летию 
со дня начала занятий в 
ТПУ.

Спартакиада, 
на старт!

Спартакиада претерпела некоторые изменения, к семи видам спорта добав
лено еще четыре: бадминтон, дартс и два кросса - зимний на лыжах и летний 
«Бег ради жизни». Два последних вида спорта предполагают собой «набегива- 
ние» километров командой, при этом могут бегать и члены семей сотрудников. 
Еще одно новшество: будет учитываться «остепененность» команды. То есть, ес
ли в вашей команде есть доктора или кандидаты наук, а лучше и те, и другие, то 
вам повезло. Если нет - заманивайте, это добавит вашей команде очков.

Старт Спартакиада даст в ноябре, а пока лучше потренироваться, чтобы ока
зать достойнейшее спортивное сопротивление своим противникам.

Политехнический - 
ориентированней и умнее!

А еще легкоатлетичнее, и у  ТПУ та-а-акие первокурсники, 
можно только позавидовать! В общем, речь пойдет о последних 
спортдостижениях.

Обзор спортивных новостей политехнического необходимо начать с 
констатации безусловной победы нашей сборной по спортировному ориентиро
ванию на первенстве области. Константин Шаропин, аспирант АВТФ, выиграл в 
первый день короткую дистанцию, а во второй день ст. преподаватель кафедры 
ФОЦ Сергей Коковихин первым закончил марафонскую дистанцию. Среди жен
щин оба дня первенствовала Марина Веселова, ст. преподаватель ФОЦ. А на со
стоявшихся недавно соревнованиях в Красноярске Константин Шаропин стал аб
солютным чемпионом этих соревнований - он выиграл Все дистанции, а аспи
рантка ГНФ Надежда Анисимова привезет в Томск награды за 1 и 3 места.

Шахматы
С недавно закончившегося Губернаторского турнира по интеллектуальному 

виду спорта, студент ТПУ Андрей Белозеров ушел с телевизором, который ему 
вручили за победу. А сейчас в политехническом идут шахматные баталии среди 
студентов первого и второго курса. По итогам прошедших восьми туров лидируют 
Павел Анисимов (МСФ), от него совсем немногЬ отстает Петр Гйврышев (МСФ). 

Легкая атлетика
Завершением прошедшего лета стал легкоатлетический кросс, организован

ный профсоюзами, на котором политехники показали себя во всей красе: Мари
на Попкова (МСФ), выигравшая дистанцию 1000 метров, а на 3000-метровке сре
ди мужчин Андрей Ермаков (МСФ) стал вторым.

Спартакиада первокурсников
Традиционные состязания команд первокурсников начались с футбола. Ре

зультаты первого круга впечатляют. Наибольшего успеха по очкам достигла 
команда ИЭФ, разгромив химиков 8:0; в баталии между ТЭФ и ФАЭМ было мно
го голевых ситуаций с пользу ТЭФа, но они так и не реализовались - результат - 
0:0. Следует отметить победу электроэнергетиков над АВТФ со счетом 3:0, ГНФ 
над ФТФ - 3:1. Самой удивительной победой, на взгляд нашей редакции, стала по
беда гуманитарного факультета над электрофизиками 3:0.

Со вторника начались соревнования по баскетболу, посмотрим, кто окажется 
сильнее.

Антон СидороГГ, 
автор благодарит Б.М.Плотникова 

за предоставленную информацию.
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Наркотикам - нет!
В ТПУ проблема употребления наркотических веществ 

студентами не относится к числу остро актуальных. Прове
денный в январе 1999 года социологической службой опрос 
студентов всех курсов и факультетов выявил только одного 
человека из 285 опрошенных с положительным отношени
ем к употреблению наркотиков. Но не будет секретом тот 
факт, что среди студентов-политехников есть те, кто вопре
ки здравому смыслу употребляют наркотические вещества, 
заведомо несущие физическую, социальную, нравствен
ную, духовную смерть. Так, в этом же опросе была выявле
на группа ребят (30,4%), куривших „травку” хотя бы один 
раз.

Как помочь им услышать и осознать всю пагубность 
данного пристрастия, а самое главное - найти в себе силы от 
этого отказаться?

Ответить на эти вопросы помогли ребята, бывшие нар
команы, прошедшие реабилитацию и избавившиеся от нар
козависимости, во время встречи со студентами в клубе об
щения и поддержки „Диалог”.

Судьбы ребят, несмотря на разный возраст (одному - 32 
года, другому - 21 год), типичны для наркоманов. Стаж упо
требления ими наркотиков составил больше 10 лет. С чего

все начиналось и как происходило? Предложили покурить - 
закурил - втянулся - не мог уже остановиться - уход из се
мьи, разрыв отношений с близкими, друзьями - нужны 
большие дозы и сильные наркотики - стал колоться - разо
рил дом, продал за инъекцию всё, что можно продать - бе
зысходное отчаяние, надоел сам себе - крик вопиющего „в 
пустыне” - сделайте же со мной хоть что-нибудь, спасите!

Что переживает бывший наркоман? Ни с чем не сравни
мое ощущение свободы, когда ты принадлежишь сам себе, 
можешь делать все, что захочешь и нет этой убивающей 
ежесекундно любые другие желания зависимости. Ощуще
ние освобождения и рождения заново для того, чтобы жить, 
любить, даря радость себе и окружающим.

Свое „нет” наркотикам и „да” жизни студенты сказали в 
сюжетах плакатного рисунка. В настоящее время работы, 
выполненные студентами второго курса ГФ, второго-треть- 
его курсов ФГН, второго курса ХТФ, ЭФФ, выставлены в 
залах библиотеки им. А.С.Пушкина и еще помогут кому-то 
принять верное решение своим жизнеутверждающим лейт
мотивом - „жизнь стоит того, чтобы жить”.

Л.ИВАНКИНА,
руководитель социально-психологической службы ТПУ.

Незабытое прошлое
Обращаясь раз за разом к своей сту

денческой жизни, прошедшей в дале
кие довоенные годы, я наталкиваюсь 
на эпизод, отложивший в матрице па
мяти нестирающийся след. В 1939 или 
1940 году в Томске состоялся город
ской студенческий вечер, посвящен
ный литературно-художественному 
творчеству студентов. Мне довелось 
участвовать в нем как редактору много
тиражки "За кадры" и исполнителю не
которых своих сочинений. 6 студентов 
мединститута подарили мне тогда аль
манахи, в которых было опубликовано 
много интересных материалов из жиз
ни ученых и студентов ТМИ, а также 
студенческие литературные упражне
ния. Среди них было стихотворение 
"Общежитие". На дорогах войны я по
терял альманах, а за давностью лет за
былась фамилия автора названного 
стихотворения. Но само оно, трогаю
щее тонким лиризмом и взволнован
ностью чувств, рожденным прожива
нием в общежитии, до сих пор остается 
со мной. Думается, что в настоящее 
время оно не потеряло свою прелесть, 
и будет встречено студентами как же
ланный призыв любить общежитие, 
сохранять его материальные и духов
ные ценности с тем, чтобы оно всегда 
оставалось символом красоты студен
ческой жизни, источником непроходя
щих радостных воспоминаний.

Поэтому мне, судя по реальности - 
единовладельцу стихотворения, хочет

ся передать его в наследство студентам 
ТПУ, которые будут прощаться с обще
житием в XXI веке.

В.КУЦЕПАЛЕНКО, 
студент ТПУ 1935-1941г.г., 

ветеран войны и труда.

ОБЩЕЖИТИЕ
О хорошем, как правило,

помнит любой,
И годами хранит, никуда не девая, 
Наступила пора, я прощаюсь с тобой, 
Общежитие - пристань моя путевая.

Здесь я жил, не грустя о былом,
Учился запоем, сидя до рассвета,
На учебных пособиях спал за столом, 
Разве можно из памяти выбросить это.

Разве можно забыть,
как дурачились мы, 

На стипендию дружеский пир затевая, 
Как тобой дорожили во время зимы, 
Общежитие - пристань моя путевая.

Нет, минует любое количество лет,
Я в мыслях здесь буду снова и снова,
Где студенческий мною хранимый билет 
Был действителен вплоть

до числа выпускного.

И с другими собравшись
гульнуть на дому,

И мотивы студенческих лет напевая,
Я пьянящий бокал за тебя подниму, 
Общежитие - пристань моя путевая!
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